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创富·财眼透视

中国“调转”逼韩国产业升级

韩国招商引资
闪耀“中国元素”
本报记者 仲爱梅

招商几乎言必称中国

韩国引资猛打“中国牌”

“韩国白菜现在多少钱一斤啊？

还像前一阵子那么贵吗？”

“不，已经降下来很多了，我去超

市专门看过了：一棵白菜也就3000韩
币——— 合人民币不到20块钱。”

这是记者在韩国采访期间不经
意间听到的一段对话。

从最高峰时期的每棵白菜
15000韩币(合人民币90元)，到现在

的3000韩币，韩国“泡菜危机”的解

除，很大程度上得益于中国白菜的

大量进口：10月1日，韩国总统府宣

布临时取消对白菜30%的进口关税，

紧急从中国进口了160吨白菜；另据
不完全统计，韩国民间客商也从山

东、河北、吉林等省份相继进口了5

万多吨中国白菜。

中国白菜、中国制造、中国饮食、

中国话……走在韩国街头，与“中国”

有关的因素并不罕见，就连韩国招商

引资都喜欢大打“中国牌”。

尽管韩国在本轮金融危机中复

苏强劲，成为最早走出国际金融危
机、复苏最快的国家之一，但仍面临

巨大的转型压力。中国经济的迅猛

发展更促使我们必须加速转型；韩

国的人力资源比较优秀，信息技术
和交通等基础设施完备，更重要的

是，韩国地理位置优越，距世界最大

的消费市场中国很近，在这里投资

建厂的物流成本相对较低；韩国属
于新兴市场，外商投资韩国可以起

到实验的作用，如果在韩国投资取

得成功，在其他国家比如中国也同

样会取得成功……

“韩国经济转型的压力来自于

中国，转型的主要优势也来自于中

国，几乎言必称‘中国’。”一位中国投

资商笑言，从韩国招商引资猛打“中

国牌”来看，中国经济的迅猛发展对

韩国造成了巨大的压力和动力。

赴韩投资优惠诱人

温州商人组团赴韩觅商机

王文鑫很忙。

在韩国三天，她的行程表始终是

满满的：参加外商投资论坛、考察市

场、听取一个又一个有关韩国投资政

策、产业发展的相关报告……几乎没

有一点儿属于自己的时间。

新能源、物流、医疗、信息通讯、

LED、纳米技术……从“2010韩国外

商投资论坛”的几个分论坛不难看

出韩国经济未来发展的重点。而为
了吸引外商投资，韩国政府也开出

了一系列优惠的投资政策，比如：外

商在指定地区内投资高新技术产业

可以免除国税7年，地方税最长15

年；指定地区内，对外商租用土地给

予减免租赁费用；投资高新技术、新

材料等行业给予投资额度10%至

15%的现金返还等等。

优惠的投资政策吸引了不少外

商前往韩国寻觅商机。投资周活动期

间，记者就认识了一个来自上海温州

商会的企业家代表团，王文鑫就是这

个企业家代表团的成员之一。

作为一名私募基金的投资经
理，她的任务就是在这里找到合适
的投资项目。

“好几场论坛听下来，我感觉韩

国政府在发展绿色能源、绿色产业

上确实下了不少功夫，而我们在这

个领域也有一些成熟的投资经验，

应该有合适的投资机会。”这样说的

时候，她显得很兴奋。

“其实我们这个企业家代表团

原定计划有30多名企业家，但是因

为时间仓促，很多人的签证没有办

下来。”随团的一位工作人员告诉记

者，他们是组团过来考察市场、寻觅

商机的，“温州商人的创业精神在全

世界都很有名，‘哪里有商机，哪里

就有温州人’。对我们来说，韩国的

美容医疗、通讯科技、房地产等等，

都比较有吸引力。”

“我觉得那个服务业论坛上推

介的‘美缎岛’项目听上去就很不
错，很有发展前景。”与王文鑫不同，

温商代表团成员之一、百达翡丽中

国商务总监徐三平则对韩国的房地

产市场更感兴趣。

“美缎岛是我们在仁川自由贸

易区内倾力打造的一个造城项目，

占地面积约180万平方米，一期投资

逾10亿美金。基础设施建设年底应

可完成；争取到2014年仁川亚运会

举办时，整个项目能完成60%左右。”

力宝仁川发展有限公司(Lippo
Incheon Development Co. Ltd)代表

理事、社长蒋行(Joseph S. Chiang)在
接受本报记者采访时宣称，不同于

一般的房地产开发，美缎岛项目建

成后，将成为一个集住宅物业、大型

购物商场、游乐园、饮食、文化以及

美容、医疗、酒店、国际学校等于一
体的自给自足的“城市”，“就像是一
个‘小香港’。”他说。

50万美元就能移民韩国

为中国投资者“量体裁衣”

最大的贸易伙伴、最大出口目

的地、最大进口来源地和最大贸易
顺差来源国……随着中国经济的

不断发展，韩国越来越注重吸引中

国企业投资。

“‘造城’的同时，我们还在积

极推动一项政策的落地，如果其能

够顺利审批通过，那么以后中国人

来这里不仅能像去济州岛一样免

签证，还可以享受同样的投资移民

政策，即投资旅游设施、金融、教

育、医疗等领域50万美元以上，就
能获得韩国永久居住权。”蒋行说。

尽管该政策并非专门针对中

国人而设置，在蒋行看来，其主要

目的，还是为了吸引中国投资者。

“中国企业现在不缺钱，缺的是

海外投资的经验。如果说以前中韩

贸易以韩国来华投资为主，那么现
在形势发生了变化，韩国也在积极

吸引中国企业前来投资。”一位在韩

工作多年的港商这样告诉记者。

数据显示，金融危机以来，韩

国国内来自于美国、日本、欧洲等

发达国家和地区的外商投资有所

减缓，而以中国为代表的新兴经济

体对韩投资却大幅增加。2009年
中国对韩国的投资总额为1 . 6亿
美元，虽然相对不是很多，但增幅
很快，到今年1-9月份，中国对韩

的投资总额已经达到了3 . 3亿美

元。韩国国内分析人士认为，预计

3至5年之后，中国就有望成为对

韩国的最大外资来源地。

“从我们京畿道的情况来看，虽

然目前为止中国企业在这里直接投

资的还不多，但是有逐渐增长的态

势，主要集中在一些技术领域，比如

汽车零部件生产等等。”京畿道投资

振兴课投资环境组长沈泳鳞告诉记

者，不久前他们刚与上海的一家企

业达成了初步合作意向，拟投资额

高达5000万美元。

“韩国十分重视吸引来自中国

的投资，今年5月，我们知识经济

部就联合韩国贸易投资振兴公社

共同成立了促进中国对韩投资的

专职机构，以帮助那些准备到韩国

投资的中国企业。”韩国知识经济

部投资政策官介绍。

有分析人士认为，受益于出

口，特别是对中国出口的迅猛增

长，韩国成为金融危机后复苏最快

的国家之一。

韩国知识经济部提供的数据显
示，2008年韩国第四季度国内生产总

值(GDP)环比增长率还是-5.1%，到

2009年全年增长就已经“转正”为
0.2%，今年第一季度更是创自2002

年第四季度以来的历史最高水

平——— 同比增长了8.1%，2010年全

年涨幅有望达到5.8%左右。

11月11日、12日，二十

国集团领导人峰会(G20峰

会)在韩国举行，不仅吸引

了全世界的目光，也让承办

国韩国备受瞩目。

后金融危机时代，韩

国经济走势如何？作为与

中国一衣带水的邻国，其

招商引资政策等将会对中

国产生何种影响？11月1

日-3日，借参加“2010韩

国外商投资周”活动的机

会，本报记者前往韩国一

探究竟。

◎

韩国 首尔
山东

新能源、医疗、信息通讯……通

过“韩国外商投资周”，不难看出韩国

经济未来的重点。
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